

EL SOL

DIARIO DE LA MAÑANA

REDACTORES: RAFAEL VILLEGAS - ELOY TRUQUE *

* ADMINISTRADOR: JUAN A. CASTRO h.

AÑO I.

San José de Costa Rica, Miércoles 5 de Octubre de 1910

NUMERO 41

Ya está á la venta el **Formulario de Actuaciones Penales**, por el Lic. don Luis Castro Saborío.

Valor: rústica € 1.00 y pasta € 1.75
 Porte de correo 15 y 25 céntimos, respectivamente

Librería Española María v. de Lines

Arancel de Aduanas de la República de Costa Rica, recopilado por Federico Gócheher y revisado de orden del Ministerio de Hacienda y Comercio
 Vale € 3-00 el ejemplar

MANUFACTURA DE CALZADO

de José M^a. Castillo

Apartado 457

Teléfono 234

Tiene siempre un gran surtido de calzado de todas clases. Liberales descuentos y magníficas ventajas á los comerciantes. La especialidad de la casa es la importación de excelentes **Materiales EXTRANJEROS**

LA ZAPATERÍA ESPAÑOLA DE MANUEL ESCORRIOLA

por la excelente calidad de sus materiales, por la competencia de sus operarios, por el esmero con que éstos ejecutan su trabajo, por la puntualidad en sus compromisos, y por la atención que dispensa á sus favorecedores,

es la primera Zapatería del país

JULIO FONSECA

Apartado 47

Lecciones de Piano y Armonía

Terrenos en venta

En la costa atlántica, á inmediaciones del ferrocarril, vende magníficos lotes de terreno

Ricardo Mora F.

Corredor Jurado y Comisionista

Limón, Setiembre 1910

¿Quiere conservar su salud?

coma el sabroso pan de la renombrada panadería

“La Josefina”

Alberto Odio

FONÓGRAFOS y DISCOS DOBLES

“COLUMBIA”

de que somos Agentes en toda la República

Tenemos en venta un constante y variado surtido de aparatos y piezas de banda, orquesta, canciones cómicas, cantos de óperas, etc. etc. Suministramos catálogos y hacemos pedidos por cuenta de quien lo solicite.



Miguel Macaya & Cia.

A. LEIVA & Cía.

Sucesores de Alfaro

Ofrecen al público un gran surtido de mercaderías frescas, tales como: Pañolones de Seda, encajes, casimires, géneros para señora, loza, cristalería, etc., etc. Casa acreditada desde hace mucho tiempo, por la calidad de sus artículos, y sus bajos precios.

AVISO

Novedad! *** Novedad!



acaban de recibir carpetas y artículos de linoleum, juegos de herramienta para trabajos manuales y gran surtido de los artículos que constituyen la especialidad de esta Casa.

San José, Septiembre de 1910.

La Tienda de don Narciso

situada frente al Palacio Nacional, tiene gran surtido de mercaderías de buena calidad, frescas y baratas. Para el pueblo, sobre todo, hay artículos de uso corriente y de precio que no admite regateos.

SUFRE UD. DE LOS PIES?

Si su zapatero no puede hacerle calzado que no le maltrate; si su pie está siempre dolorido, tiene callos y no es bien configurado, puede Ud. dejar de sufrir inmediatamente que le modele su pie en yeso, y por este modelo le haga un par de hormas con todos sus detalles, las cuales entregará á su zapatero, y el le hará calzado que no le debe maltratar nunca. Este trabajo lo garantizo, pues tengo 18 años de práctica en el oficio. Solo empleo maderas finas y fuertes, y las formas son al gusto del interesado.

Se reciben órdenes en la zapatería de don Ramón Soto H., frente á la Iglesia del Carmen, San José

J. E. Ramírez

Sastrería Española DE GREGORIO EXPÓSITO

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que lo de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

LA BOTA DE ORO

Tienda de calzado—Venta por mayor y al menudeo. Se hacen calzado á la medida del estilo que se desee

AUGUSTO MONGALO

Esquina N. E. de la plaza de la Merced

La Modernista

POLVORERO ESPAÑOL

FÁBRICA DE JUGUETES HOSEÓRIGOS

Calle 12 Sur—100 varas al Sur de la Merced nueva.

El Acorazado Oriente

ACORAZADO quiere decir blindado, fuerte, inexpugnable. Tales son las condiciones del excelente calzado que fabrica la casa Bertheau & C.º quienes han introducido recientemente grandes reformas en su Fábrica, y cuentan con un competente Maestro, por lo cual pueden hacerse cargo de cualquier trabajo de medida, á completa satisfacción del cliente.

Invitamos al público á nuestro grandes talleres. Garantizamos prontitud y esmero.

Bertheau & Co.

La Sastrería de Gonzalo Artavia

llama á Ud. la atención y á las personas de buen gusto.

Calle Central, 175 varas al Sur de la Catedral

La Justicia Divina

Es de admirarse con qué atrevimiento ciertos hombres se creen con capacidad y con derecho de erigirse en críticos y jueces infalibles de la misma Justicia Divina.

El más elemental sentido común debería hacerles comprender que lo infinito y lo espiritual puro están completamente fuera del alcance de lo finito y de lo material.

El hombre, ciertamente, tiene también su parte espiritual, pero esta parte, su alma, se encuentra encerrada de tal manera en el calabozo de su cuerpo, está durante la vida tan íntimamente ligada con la materia, que no puede juzgar con acierto lo que es puramente espiritual.

Una pregunta en tono doctoral, en «La Prensa Libre», cómo es posible que un hombre inteligente pueda admitir un Dios injusto y cruel, y declara injusto y cruel al Dios de los católicos porque dejó sufrir en el mundo los inocentes reactivos (no existen inocencias absolutas) con incomprendible desigualdad.

La justicia divina es para los hombres un misterio inaccesible, pero nosotros los católicos nos sometemos con toda voluntad, humildad y resignación a sus designios insondables, porque comprendemos como acabo de decirlo, que no nos es dado ni somos capaces, por nuestra misma naturaleza escudriñar ni de comprender, mucho menos de juzgar esta justicia.

Pero nuestra fe no por eso es ciega ni nuestra sumisión inconsciente. Razonamos así: Todo hombre que quiere consagrar de buena fe, y con el debido esfuerzo real, su inteligencia, con el tiempo necesario, al estudio de la verdad histórica religiosa, puede adquirir, (y así lo adquirió y lo fortalece cada día más el que estas líneas escribe) puede, digo, no solamente adquirir una convicción suficiente, sino una absoluta certidumbre de la verdad de la revelación. Los incrédulos, los que dudan, por más que afirman lo contrario, no han hecho este esfuerzo, o si han estudiado la religión histórica lo han hecho exclusivamente o principalmente en las obras de los enemigos de la fe, con la preconcebida esperanza y vehemente deseo de encontrar allí sofismas suficientemente verosímiles para justificar lo que en el fondo desean: sacudir el yugo que implica la fe y desvirtuar la obligación de retener las pasiones y este afán preconcebido y de mala fe, generalmente lo castiga Dios con la ceguera del entendimiento.

Así sucedió con el célebre y maltratado padre Loysen, admirable predicador religioso, que habiéndose, por imprudentes relaciones, enamorado locamente de una mujer, buscó en el estudio de los libros de los más hábiles protestantes, y encontró en ellos sofismas bastante bien presentados y disimulados, que, ayudados de su obsesión amorosa, le hicieron traidor a su fe, miserable apóstata.

Los católicos, pues, con la convicción absoluta de la verdad histórica de la revelación, y además con la certidumbre no menos absoluta de que el tesoro de las verdades que esta revelación ha dado al mundo, ha sido en toda forma y con completa evidencia depositado en la Iglesia romana, y confiado con promesas divinas de ayuda a su jefe, el Pontífice Soberano, con esta convicción absoluta, asientan en esa base de granito, todas las consecuencias de su fe, y por consiguiente no tienen ninguna dificultad en admitir los misterios de su religión, porque perfectamente comprenden, por solo su sentido común, que del sobrenatural no puede caer debajo del control, ni estar al alcance de los sentidos materiales ni de la inteligencia humana estorbada por la materia.

Pregunto ahora a Luz, si admitiendo que un hombre haya podido adquirir semejante convicción absoluta, puede este hombre rebelarse contra todo lo que, en los designios y modos de la Providencia divina, no comprende? Sería absurdo. Le propongo el siguiente ejemplo: El, sin duda, cree en la ciencia química y en la autoridad de los grandes químicos, y debe haber oído hablar de los célebres esposos Currie, descubridores del radio. Es probable que nunca haya visto el radio ni sus efectos, porque creo que todavía no se ha traído esta materia a Costa Rica. Sin embargo estaré completamente convencido de su existencia, y no pondrá ni podría poner en duda sus extraordinarias y misteriosas potencias, aunque de seguro no las comprende en absoluto; y de ellas, por ejemplo, que es la de dar luz indefinidamente, encerrado en un espacio limitado, sin que disminuyan, en lo más mínimo, ni el peso ni el volumen de esta materia; hecho que parece absolutamente contrario a las leyes físicas conocidas.

Doyle este ejemplo y podría sacar infinitamente más ejemplos de la naturaleza misma, para hacer ver al señor «Luz», que es posible que un ser racional adquiera una convicción absoluta de un hecho sin necesidad de haberlo controlado ni experimentado personalmente.

Esta clase de convicción es en la que basamos nuestra fe los católicos, y creo que haciéndolo y teniendo al mismo tiempo conciencia de la impotencia constitutiva de nuestra naturaleza humana, somos los únicos verdaderamente consecuentes y racionales.

Pero sentado lo anterior, examinemos la cuestión bajo otro punto de vista. Si un hombre no cree en la eternidad ni en Dios, no debe hablar de justicia divina. Para ese hombre es en efecto incomprendible la desgracia de los inocentes en el mundo, y como no puede estar satisfecha su inteligencia con esta horrorosa desigualdad que presenciamos en el mundo, busca en un sistema más o menos absurdo o ingenioso la explicación de estas anomalías; la migración sucesiva ó reencarnación de las almas, es una de estas extrañas imaginaciones, que no tiene ningún fundamento racional ni experimental, ni otra cosa que la neurótica imaginación de un exaltado. Es una explicación vieja como el mundo; Sócrates decía que recordaba perfectamente haber sido gallo en una vida anterior.

Pero dejemos por el momento a un lado estas absurdidades creíbles únicamente para los incrédulos que siempre han sido los más crédulos de los hombres y volvamos a la justicia divina.

Para los que creemos en Dios y en la eternidad, el sufrimiento de los inocentes, y la desigualdad de suertes en el mundo no tienen nada que nos pueda, en lo más mínimo, afectar ni parecemos incomprendible.

Imaginemos, como ilustración de pensamiento, el hecho siguiente: un hombre rico y poderoso quiere dar a otro, pobre y necesitado, una espléndida y durable colocación; sólo exige que durante un día haga como prueba de que merece el puesto, un gran esfuerzo intelectual, moral y material. Supongamos que precisamente este día el candidato estaba invitado a un admirable festín y a un baile encantador, de los cuales esperaba sacar gran gozo y que se ve precisado a perder este gozo, para en su lugar sufrir el grande y penoso esfuerzo exigido como prueba por su futuro patrón. Podría decirse con razón que al exigir esta prueba este patrón ha sido injusto y cruel? Al contrario: el agraciado lo bendecirá mil y mil veces por la caridad con que, sin obligación ninguna, le saca con tan poca exigencia de la miseria ó de la nada, para colocarlo en adelante en posición holgada y segura, en que podrá gozar con mucha más intensidad que en la fiesta de un día que ha debido sacrificar.

Ahora bien: ¿qué es la vida en comparación de la eternidad? ¿no es infinitamente más un día comparado a esta vida? Una vida digamos de 70 años, es como un relámpago, como un instante imperceptible, comparado a lo que nunca ha de tener fin. Nos acordaremos acaso de la vida terrenal, cuando habrán pasado en la mansión eterna miles y miles de años?

¿Es, pues, racional tachar de injusta la divina justicia que exige del hombre con pruebas diferentes, que su providencia gradúa con sabiduría insondable un infinitesimal instante de su existencia para colmarla luego, si ha aceptado y cumplido debidamente esta insignificante prueba, de goces y de paz infinitas?

Hacer la pregunta es contestarla.

LUMEN

SE DESEA comprar un libro en español que hable del Caballo. Dirigirse a la Sociedad Librera de Costa Rica (Calle del Correo, frente al Palacio).

DISCURSO

pronunciado por don Luis Trejos en el acto de la inhumación del cadáver del Señor Licenciado Don

Juan Federico Gonzalez

«Beati qui in Domino moriuntur». Dichosos los que mueren en el Señor.

Hay personas, señores, cuya desaparición causa profunda tristeza no sólo a los miembros de la sociedad donde han vivido, sino también a todos los que han tenido la dicha de conocerlos: esos extintos, cuyo nombre pronuncian con respeto, los niños, los jóvenes y los ancianos, no se encuentran entre los potentados de la tierra ni entre los reyes del dinero; los que tales sentimientos inspiran son únicamente los hombres de bien.

Al sepelio de un hombre justo, de esos que al llamarnos sus hijos, se enorgullecía la noble Heredia, asistimos hoy grandes y pequeños sin distinción de clases, para rendirle un homenaje póstumo muy conocido.

El Licenciado don Juan Federico González, varón de virtud acrisolada, ciudadano de méritos no comunes, que probó en diversas ocasiones, su acendrado patriotismo, padre ejemplar que ha sabido educar sus hijos, que son modelos de cultura y de todas las virtudes, descendiendo al sepulcro en medio de todos sus coteráneos y las coronas que el cariño deposita sobre su fosa funeraria, regadas con el llanto de su amantísima esposa, de sus hijos y de todos los heredarios, demuestran que esta sociedad lamenta la pérdida de uno de sus hijos predilectos, que la Patria llora la desaparición de un ciudadano honrado y que el ilustre heredario, que desaparece de esta miserable vida, para recibir el galardón que el Creador ofreciera al Patriarca Abraham y en él a todos los que le adoraron como su Dios, entra glorioso a recibir el premio de sus virtudes en la mansión de los bienaventurados.

Luis Trejos C.

Heredia, 1.º de octubre de 1910.

Un rapto en automóvil

Novela dramática y real

La inagotable vida acaba de editar una nueva novela dramática, interesante, misteriosa, desarrollada en las tinieblas de la noche y en un automóvil que corria con velocidad vertiginosa.

La protagonista ha sido la señora Fernanda Fistié, joven elegante y seductora. Se hallaba sentada en la terraza de una convención de la plaza de la República en París, saboreando una refrigerante bebida y disfrutando de la frescura de la noche, cuando un caballero elegantemente vestido bajó de un automóvil y se sentó junto a ella.

No tardaron en entablar conversación, lánguida é insubstantial al principio; luego el desconocido se gozó del calor bochornoso y habló de la deliciosa brisa de los bosques, invitando a su interlocutora a dar un paseo en automóvil.

—¿A dónde le gustaría a usted ir?—preguntó Bourdin, pues luego se averiguó que éste era su nombre.

—Al bosque de Vincennes—respondió la intrépida joven.

Sin perder tiempo subieron al automóvil. En el asiento había multitud de paquetes de cajas.

El paseo resultaba muy agradable en la calma de la noche. De pronto, el carruaje, abandonando el camino de Vincennes, tomó el camino de Charenton.

Fernanda, intranquila, temiendo ser víctima de un engaño, se levantó y preguntó a Bourdin a dónde la conducía. El no respondió.

Entonces una gran angustia se apoderó de la rapta, mientras la rapidez de la marcha se aumentaba y el vehículo saltaba en lastimadas, los temores de la joven se convertían en un terror indecible.

Pasaron por un pueblo, la desgraciada se asomó a la ventanilla y lanzó al viento angustiosos gritos de socorro.

El raptor viendo que su presa quería escaparse la cogió por la garganta y la amenazó con un revólver.

—¡Calla! ¡calla! si no quieres que te mate. Ella se calló amordazada por el espanto, dando diente con diente mientras el automóvil seguía su carrera infernal.

Por fin el vehículo se detiene en Corbell, en la plaza Gagliani.

Fernanda, aprovechando esta parada, sacando fuerzas de flaqueza, salta de coche y echa a correr, perseguida, revólver en mano, de su furioso raptor.

Suenan dos tiros; las balas suenan en sus oídos... pero de pronto ve que se acerca un paseante matinal. Fernanda se precipita hacia él, implorando su auxilio.

—¡Caballero, protéjame usted, se lo suplico,—quiere malarme! Tenga usted cuidado, porque lleva revólver.

El magistrado se arrojó sobre el criminal

y tras una lucha terrible logró sujetarle, con ayuda de varios vecinos despertados por las detonaciones.

La señora Fistié volvió sana y salva a su casa; pero el susto la ha obligado a estar varios días en el lecho.

¿Cuál ha sido el móvil de este rapto? ¿Por qué fue arrebatada esta mujer en el misterio de la noche? ¡Nada se sabe!

El raptor es, según parece, un comerciante medio loco.

Fernanda jamás olvidará nunca la novela de que ha sido heroína forzosa y si algún día la escribe podrá titularla: *Aventuras de una noche*.

Sermon..... y no de clerical

«El hombre no es religioso como se es militar o empleado, ni consiste la religión en echar la llave a su conciencia como a su pupitre. Hay quienes van a la iglesia, rezan unas cuantas oraciones y dicen: «he cumplido con los deberes religiosos» pero luego la religión no interviene para nada en sus negocios y en cuantos actos realizan fuera de la iglesia. ¿Por qué? Por que no es verdad. La religión debe informar todos sus actos y debe acompañarle noche y día en todo momento, porque todas las obras del hombre deben ser actos religiosos; en los trabajos que ha de realizar, en los deberes que ha de cumplir, en las ofensas que se perdonan, en los errores que se rectifican, en las debilidades que se confortan. La impiedad es el error, la injusticia, el rencor, la vanidad y todo el mal que se hace y se desea.»

Gumersindo Azcárate

(En «El Sitio» de Bilbao)

De Heredia

In memoriam

«Cayó el impuesto de basura y con él bajó unos cuantos grados la salubridad pública.»

Como lo ois, así se nos dio el *marrocotuda* noticia con un comentario tan cierto como atroz. Al escucharla *enaimas* me voy de espaldas me estiro y... fallezco, lo que no sucedió en éste servidor de ustedes, a Dios gracias; porque no podía ser para menos, toda vez que confiábamos y creíamos, con vista de lo justo de nuestra petición, bastaría con la voz de alarma dada en días pasados pidiendo se mantuviera ese beneficioso impuesto. Pasamos a juzgar que si no surtió efecto la *averbia aplicada al enfermo*, fue por que se le revelaron cuando ya el pobre agonizaba: los señores del Ayuntamiento lo *malaron* en su última sesión...

Y ahora no nos quedamos que exclamar: Es esto lo que en el siglo de las luces se llama progresar!!!!

Sacristán de Heredia

Efectos de las economías

En un pueblecito donde he estado prestando voluntarios y gratuitos servicios, se ven los efectos de la supresión de la autoridad.

Una tarde de verano me sorprendieron unos dobles; me voy a la iglesia, y encuentro allí a un conocido *adorador de Dionisios* (ya *Baco aburre*), dándole a las campanas. Lo peor es que no había como bajarlo, pues no pareció por allí ni un comisario. Se bajó cuando le dió la gana. ¡Cuánto se rieron dos ó tres de la misma coñrada.

Sino fuera ya el pié en el estribo, estuviera frío de miedo.

¡Ah! Las economías!

Fray Juan

A Nuestros Agentes

que no hayan cancelado aún sus cuentas en esta Administración, les suplicamos hacerlo a la mayor brevedad, pues tenemos compromisos muy serios.

A los suscritores de «El Sol» residentes en lugares donde no haya Agentes, les rogamos enviar al Admor. el valor de sus suscripciones, en la seguridad de que los recibos les serán enviados a vuelta de correo.

El Administrador.

Juan A. Castro h.

El peligro Yanqui

por el Doctor Arturo Pérez Martín
Director del Liceo de Costa Rica

Continuación

El Maese Pedro del retablo de la política panamericana es Mr. Elihu Root; porque, aunque la iniciara Blaine y la siguieran, sin entusiasmo, Harrisson, Cleveland y Mac-Kinley, hasta que el ministro de Roosevelt no pronunció ante los tres mil delegados del Congreso Comercial de Kansas City, Missouri, su célebre discurso, resumen de su viaje por Méjico y la América del Sur, no hubo programa definido. He aquí, la síntesis, el sistema de Root: «Seamos amables, finos y bien educados; aprendamos el español, halaguemos la vanidad de los latinos, y ellos se entregarán.»

Todos los Congresos son ya panamericanos. Al de irrigación de 1910 ha convocado el Presidente Taft á los de repúblicas que no tienen una hectárea de regadío. Se han verificado conferencias panamericanas en Washington (1889-90), en Méjico (1901-1902), en Rio Janeiro (1906), y se prepara la de Buenos Aires en 1910. (1) Se han verificado en 1908 el primer Congreso científico en Santiago de Chile y el Médico-panamericano de Guatemala. San José de Costa Rica ha sido designado para que en Enero de 1910 se verifique otro Congreso médico. A todos ellos, los Estados Unidos mandan numerosas y lucidas delegaciones.

Para instalar la oficina panamericana en edificio propio, Mr. Andrew Carnegie ha regalado 750.000 dólares. La oficina gasta anualmente 88.600 dólares, y su director, Mr. John Barrett, tiene 15.000 dólares de sueldo al año. La oficina edita una primorosa revista mensual con espléndidos fotograbados, la cual, escrita en inglés, español, portugués y francés, se regala profusamente. Mr. Barrett, ex-ministro americano en Panamá y Colombia, es una máquina de conferencias que anuncia con títulos llamativos y letras mayúsculas á profusión: «La América Latina, País Maravilloso del Progreso y de las Oportunidades», titulaba la filma con la que recorrió treinta y dos Estados de su tierra, sin más que poner las «Oportunidades» delante del «Progreso» ó lo «Maravilloso» delante del «País», para cambiar el título.

La especialidad de Mr. Barrett es el autobombo para su revista y la organización de banquetes: «El *Boletín* va siendo popularísimo; antes no recibía más que treinta cartas de felicitaciones por cada artículo, pero ahora llegan ciento tres por minuto.» A los comerciantes les va predicando el aprendizaje del español, y que no envíen catálogos en inglés ó en mal castellano. Esta propaganda va haciendo efecto. En la Universidad de Washington de la ciudad de Seattle, había solamente 20 estudiantes de español hace once años. En 1908, los matriculados ascendían á 202, y al empezar el año 1909 eran 275 los alumnos que estudiaban en español «obras de Lope, Calderón, Cervantes, Galdós, Valera y Echegaray.

Lo más gracioso de la propaganda de Mr. Barrett, es que no olvida nunca decir á sus paisanos que envíen á la América latina «personas de buenos modales.»

El *Manual de Urbanidad de los Estados Unidos*, debe tener cánones graciosísimos, á juzgar por lo que hace Mr. Barrett en sus banquetes, parecidos á los convites con que obsequia Ríoja, el director de la Estación de Biología de Santander, á los niños de sus amigos, los cuales convites empiezan siempre con fuegos artificiales en la habitación, bengalas, ópera de fonógrafo chillador, cuadros desolventes y lloro de chiquillos, todo á la vez y en bullidora algarabía. Mr. Barrett derrocha el champagne, hace tocar los 21 himnos nacionales, deja el salón á oscuras y lo ilumina con banderas flotantes de todas las repúblicas, exhibe vistas de edificios y calles, y regala á sus convidados colecciones de banderas llevadas, para cada uno, por seis mozos de cordel. Luego, Mr. Barrett se levanta, brinda y termina diciendo: «Ruego al señor Ministro de Estado de los Estados Unidos que conteste á mi brindis.» Mr. Knox pronuncia un discurso. El antifitrión se levanta de nuevo, y dice:

«Muy pocos extranjeros existen de tanto talento como el embajador del Brasil; yo le ruego que hable.» El señor Nahuco brindo, á título de hombre extranjero de talento. El director de la Oficina de las Repúblicas americanas se levanta otra vez, y dice: «Como no ha venido Mr. Taft, ruego que hable el Vicepresidente de la República y Presidente del Senado, Mr. Sherman.» Después pide que hable el señor Calvo, ministro de Costa Rica, como decano del cuerpo diplomático. Y luego por igual procedimiento, hace hablar á Mr. Cannon, presidente de la Cámara de Diputados, por ser el más viejo de los congresales; y al Sr. Portela, ministro de la Argentina, por ser elocuente; y á Mr. Elihu Root, por ser el autor de la comedia panamericana; y al fin, á Mr. Clark, jefe de la oposición en el Congreso. Socarronamente, puso éste fin al banquete: «Mr. Barrett, dijo, conoce el caso de Mr. Littauer, que logró pasar una ley á fuerza de banquetes. Si no se le agotan sus argumentos, y son tan buenos como el de hoy, las 21 repúblicas de este hemisferio constituiremos una completa unión comercial.»

Seamos «personas de buenos modales» y explotemos el entusiasmo digestivo, dice Mr. Barrett, traduciendo, un poco libremente, el programa de Mr. Root. Este hubiera dicho: «La vaselina y el champagne son las armas de la política panamericana.»

(CONTINUARÁ)

(1) Debe tenerse en cuenta que este artículo fué escrito á fines del año pasado, cuando apenas se preparaba lo conducente á la reunión de la conferencia de Buenos Aires, y no se había verificado siquiera la del Congreso Médico en la capital de Costa Rica.

El arte de leer

Hay muchas maneras de leer, todas buenas, según el libro que se hojea, el fin que se persigue y el tiempo de que se dispone.

Pasemos por las lecturas recreativas y estudios de colegios. Supongamos una persona de mediana instrucción: sus gustos son serios; quería asimilar los mejores libros de todos los siglos, como las obras contemporáneas. Para salir bien en esta empresa, hace falta un todo; la casualidad que proporciona felices hallazgos, sería en esta ocasión un mal gra. Agotando la lista de los libros inmortales, los modernos deban escogerse según consejos autorizados, evitando seguir servilmente la opinión pública.

No comprender ninguna lectura que esté muy por encima de sus conocimientos. Es-

to puede inspirarle ejeriza por las lecturas serias.

Todo libro empezarse debe acabarse de leer; y se volverá á leer el libro en que se haya encontrado provecho positivo; dejando un intervalo, que permita clasificar en la memoria las nociones adquiridas.

Debe dedicarse cierto tiempo para la lectura del diario del país ó su residencia; pues por él se pondrá al corriente de sus costumbres y acontecimientos diarios.

Es muy útil tomar nota de puntos interesantes ó coordinar las ideas que más le hayan chocado en su lectura.

De todos los métodos de sacar partido, estos dos son los mejores puntos, pues son los más seguros y los que dejan más segura huella de las horas empleadas.

Algunos lectores vuelven obstinadamente á un solo libro, ó á un solo autor, y esto puede influir con demasiada eficacia en la personalidad del lector asiduo, y cómo ningún

libro es completo, bueno es tener un libro de consulta, que se ve como un amigo, pero no es bueno vivir con el mismo amigo.

Finalmente no hay que leer demasiado. Si es bueno el leer, es mejor vivir. Los libros son reflejos de la vida, penetrad diariamente en la vida.

«Es más necesario estudiar los hombres, que los libros», dijo La Rochefoucauld.

Pero también es verdad que una vida sin lectura será siempre una vida mediocre y sosa.

Ladrillos de vidrio

En muchas ciudades europeas crece la popularidad de estos ladrillos para uso en las construcciones. Estos bloques han sido muy satisfactorios empleados como medio de llevar la luz á los pasillos oscuros y á los sótanos, y cuando se les ha usado en lugar de los ladrillos ordinarios, no ha habido disminución en la estabilidad de las construcciones. Se adaptan especialmente para cualquier edificio en donde se requieran la limpieza, la luz y una temperatura uniforme.

Invernaderos, hospitales, fábricas de hielo, estaciones de ferrocarril y tabiques en el interior de las casas, son algunos pocos de los ejemplos en los cuales se ha probado completamente la eficacia de los ladrillos de vidrio. En muchos casos se les ha utilizado en la ciudad de Hamburgo en vez de ventanas, dejando de ese modo entrar la luz á través de muros de las regulaciones de policía y de incendio, que exigían que estuvieran sin ventanas. Para muros á prueba de fuego, los ladrillos se fabrican con una cubierta de alambre, la que tiene por objeto impedir que se rompa el vidrio en astillas al sometersele á altas temperaturas.

La patria vieja

Ya de la patria antigua se va extinguiendo el fuego! De nuestros padres inclitos sólo queda un recuerdo, que apenas triste y débil se refleja en los versos de artificiosa música de unos hartos enfermos.

Aquella hermosa historia de legendarios hechos se cuenta hoy en las plácidas veladas del invierno, como fábula triste, por los cansados viejos, que son reliquia única de los heroicos tiempos!

Pasó la historia magna de América del Centro, que escribió entre relámpagos el tribuno del pueblo!

Cayó sobre esa historia, alud de sangre y cieno! Están los campos fértiles con millares de muertos, que inmoló la codicia entre llamas de incendio, que encendieron coléricos los despotismos negros!

La Patria es nube errante sobre los altos cerros... visión que asciende rápida y se pierde en los cielos, porque infieles sus hijos á su amor y recuerdo, olvidaron la limpida tradición del buen tiempo!

M. V. y G.

Por Cable

Buenos Aires, 1.—Marconi se embarcó para Europa. Le despidieron los más prominentes conacionales y otros. Su Secretario permanecerá aquí una semana para continuar los ensayos que él inauguró.

Se espera establecer la comunicación entre la estación de Bernal en este país, y Clifden, en Inglaterra.

El gabinete discutió el asunto de las Ahorcedas meridionales y se acordó que Argentina insistiese en sus derechos. Larreta leyó el tratado.

Manchester, 4.—La orden expedida por la federación de algodoneros cierra 700 fábricas de algodón y condena á la desocupación á 130.000 empleados.

Queda paralizada la industria principal de Lancashire.

Esta calamidad mayúscula resulta de una disputa trivial causada por la destitución de un empleado de la fábrica, Fernán de Olham.

Se encuentran en Inglaterra ahora sin trabajo á causa de diferencias entre patronos y empleados, 2000 hombres.

Si fracasasen los esfuerzos del representante del tribunal de comercio, quien está encargado de arreglar la disputa, otros centenares de obreros estarán sin trabajo á mediados de la semana.

Londres, 2.—La suspensión del trabajo en las fábricas de algodón de Lancashire ya comenzó.

Su duración es dudosa; fabricantes de Glasgow han recibido telegramas, los cuales indican que concluirá dentro de dos días.

Los mensajes para la Prensa pintan más sombría la situación, pues la suspensión afecta inmediatamente á 100,000 operarios y probablemente—caso que durara—á 500,000. Desde el lunes comenzará para los obreros una pérdida de cien mil libras semanales en salarios.

El centro obrero sustituirá esta pérdida con 25 mil libras semanales.

Los librepensadores y FERRER

En Neupaka (Bohemia) se está celebrando actualmente una interesante Exposición industrial.

Los librepensadores de la localidad, deseando aprovechar la ocasión para presentar muestras de industria radical, enviaron á la Exposición un retrato de Francisco Ferrer y una colección de tarjetas postales representando escenas antirreligiosas.

La comisión organizadora, compuesta de dignísimas personas, devolvió el retrato y las postales, negándose terminantemente á exponerlos.

La negativa fué dada en estos ligeros términos:

«No somos defensores de los criminales ni abogados de los enemigos de la fe religiosa.»

F. C.

El Sr. D. Desiderio Oreamuno

Nobley cristiano caballero cuya salud quedó resentida seriamente desde el terremoto de la antigua metrópoli, se encuentra enfermo de cuidado en esta Capital.

Al comunicar con profunda pena esta noticia á nuestros lectores, rogamos á Dios conserve y fortifique la vida del señor Oreamuno, por ser ella necesaria para la causa de Cristo en Costa Rica, y muy especialmente para el sostenimiento de la buena prensa, tan recomendada á los católicos por el actual Pontífice reinante, S. S. Pio X.

El herido señor Coronas

sigue mejor. Al tener el gusto de comunicarlo á nuestros lectores, hacemos votos porque este desagradable incidente no tenga otras consecuencias, y por que la prensa ofensiva, causa principal de estas desgracias, cambie de rumbo y evite en lo posible los insultos personales, aquellos que hieren el amor propio de los individuos, y discuta todos los asuntos en el terreno de la cultura y de la razón.

Curiosidad

Con motivo del sueldo de nuestro número de ayer, en el cual anunciábamos el artículo «Justicia Divina» que figura hoy como editorial, y decíamos que este trabajo lo habíamos á un inteligente é ilustrado escritor europeo; dos personas nos preguntaron quién era el autor; no pudiendo revelar su nombre una de ellas nos dijo: deba ser el Padre (tal) No señor, le respondermos, no es de ningún sacerdote. Queremos hoy agregar que—efectivamente—la colaboración en referencia es de un seglar de alta autoridad para tratar asuntos de esta índole.

DR. MARCOS ZUÑIGA

Consultorio—Bofica Americana, frente al Carmen. Habitación—50 varas al Norte de la Imprenta Nacional, frente á la de Don Venancio García.

Horas de consulta general—12 m. á 4 p. m. NOTA—Solicitados para operaciones obstétricas, serán atendidos á todas horas del día y de la noche.

13308 Lines, Imprenta San José.

Pida usted las famosas cervezas de la Fábrica

la más pura **LA VICTORIA** y **EXTRA** la mas sana

PILSENER

EL MEJOR CHOCOLATE

El Gallito Lo puede usted obtener comprando su cacao molido en **El Gallito**

Hemos comprado por medio de una casa comisionista de París, una receta para la fabricación de este artículo que casi en nada difiere con la del famoso «Menier». Para satisfacer las exigencias del público, nuestro CACAO lo fabricamos en pancillos, al precio de **40 céntimos la libra**.

Invitamos á todo interesado á que pase á nuestro talleres á cerciorarse de la pureza y esmerado aso de la fabricación.

ALBERTO ODIO & Cía.

El modo de vestir bien

La Sastrería «LONDRES Y PARIS» ha abierto una suscripción de trajes pagaderos un colón semanal durante 50 semanas; pero si el suscriptor fuere agraciado en el sorteo semanal, recibe su elegante traje inmediatamente sin mayor desembolso.

No pierda la ocasión, suscribase hoy mismo.

Calle Central n.º 125, frente al Banco Anglo

UNA VERDADERA GANGA

En buenas condiciones para el comprador, vende la Iglesia de la Dolorosa un **Credito hipotecario** contra el Sr. Jorge Feo Pacheco, por este crédito responde un lote de terreno contiguo á la Segunda Sección de Policía que mide quinientas varas cuadradas.

Se reciben ofertas durante quince días en la Casa Curral de la Dolorosa y en la oficina del Lic. D. Carlos Saenz.

Dr. R. Jiménez Núñez
Médico-cirujano

Dr. José J. Jiménez Núñez
cirujano-Dentista

OFICINA

Antiguo despacho del finado Dr. Gerardo Jiménez
7.ª Avenida, frente á la Catedral

Panadería "LA SOLEDAD"

Aseo escrupuloso en la elaboración.
Los precios más bajos de todo el país.
Solamente se consume la harina *El Gallito*.

Teléfono 236. **PRUDENCIO ODIO.**

LÍNEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT Co.

La United Fruit Company ofrece á sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón y los puertos que abajo se expresan:

Vapores Cartago, Parícutina y Heredia, de 3,000 toneladas cada uno, harán un servicio de cabotaje así: entre Limón y Bocas del Toro; Panamá, todos los martes á las 9 p. m.; entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios Guatemala y Bolice Honduras, cada viernes en la noche.

Vapores Limón, San José y Esparta, de 3,800 toneladas cada uno. Servicio semana entre Limón y Boston. Salen de Limón los domingos en la madrugada.

NOTA—Los pasajeros deben presentarse ante el Consul americano en San José á la mañana, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días. Además, todo pasajero debe presentarse en la oficina del representante del servicio de empueramiento de los Estados Unidos en Puerto Limón antes de embarcarse.

Para más informes diríjase á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó Limón, y á los Sub-Agentes SASSO Y PIRIE en San José.

Ebanistería y Carpintería Moderna
de **JOSE URGELLÉS**

Altars-Púlpitos-Confesionarios-Sillería-Cortinajes
Láminas de todas clases Gran Fábrica de Marcos MUEBLES de encargo

LA NACIONAL

Aviso á mi clientela de cigarrillos, que por estar trasladando la maquinaria á otro departamento, no se podrán hacer hasta dentro de un mes, más ó menos. Por este trasgado quedo en disposición de alquilar dos grandes locales propios para cualquier industria, con puerta y ventana á la calle 2.ª Sur y á 100 varas del Parque Central. La puerta de entrada á la fábrica, y para la venta de mis productos agrícolas, será por la principal ancha del centro, del mismo edificio.

ELOY GONZALEZ FRIAS

Ya llegó el famoso COGNAC MARTELL á LA MARINA

Muebles de todo estilo
Avenida 14. Este—al lado de la Ferreteria de Rodriguez
San José de Costa Rica

The Scottish Union and National Insurance Co.
35 St. Andrew Square Street, EDIMBURG
3 King William Street, LONDON, E. C.

FONDOS L. 6.000.000,00 (Seis millones de libras esterlinas)

Compañía de Seguros Contra Incendios SASSO & PIRIE
Agentes Apoderados en Costa Rica

Relojería Suiza de A. Chapatte

— Llegaron preciosas joyas para regalo.
— Las hay de oro, plata y enchapadas, alhajas con finísimas piedras.
— Todo á precio de competencia

Dr. Marichal CIRUJANO-DENTISTA
De las Universidades de la Habana y Colombia, incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica.
— Hace todas las operaciones de la boca en su Gabinete Dental Eléctrico, de última novedad.
Oficina: Frente á la Casa de Salud del Dr. Toledo Lopez, esquina Sarria del Parque Central.

Lema universal Fume Ud. "PARTAGAS" y nada más.

José M.ª Viquez Zamora
Corredor Jurado y Agente de Negocios Judiciales
Despacha por ahora en Heredia en su casa de habitación.

LA ALHAMBRA

he recibido la nueva remesa del famoso Cognac Briand así como cigarrillos Elegantes, Susini, y cemento de las acreditadas marcas Alsen y Hercules.

Surtido siempre renovado de abarrotes, géneros y licores

PAGES & Co.

Lo mejor de lo mejor **COGNAC CRUZ ROJA**

FABRICADO DE PURA UVA
Especialmente para enfermos

Pida usted el legitimo de la casa **EVARIST DUPONT & Co.**

único recomendado por los médicos, según certificado que conserva la Agencia General y Depósito.

BOTICA DEL COMERCIO

Linea Hamburguesa Americana SERVICIO ATLAS

VAPORES CORREOS ITINERARIO PARA AGOSTO Y SETIEMBRE

Siberia	9 agosto 1910
Prinz August Wilhelm	15 "
Sarnia	22 "
Prinz Joachim	29 "
Siberia	5 setiembre
Prinz August Wilhelm	12 "
Sarnia	19 "
Prinz Joachim	26 "
Siberia	3 octubre

Esta es la vía más rápida para la exportación de café. El café consignado á nuestra LINEA ATLAS será entregado en Londres en el término de 21 á 25 días. Hay vapores cada dos semanas para Colón y Kingston. Todos los vapores tienen CAMARERAS Y MEDICOS. Más detalles en las oficinas de **JOHN M. KEITH** en San José y Limón

Novedades!! Al Siglo Nuevo Novedades!!

Actualmente se están recibiendo las grandes novedades que que anualmente acostumbra importar esta casa para la época de las fiestas.

PARA SEÑORA — Gran surtido de Pañolones, Gazás, Shantuns, Sedas, Cintás; Perfumarias y Sombrillas.

PARA CABALLEROS — Paraguas, Bastones, Fajas, Corbatas, gran surtido de Casimires Ingleses y cortes de chaleco de fantasía.

Petates y Cocinas de Hierro
A. HERRERO & C.º

FERRETERIA DE GUILLERMO R. LAHMANN
SUCESOR DE FED. LAHMANN

Acaba de recibir el famoso líquido para preservar madera

CREOSOTINA (STOPROT) color VERDE y CAFÉ

AVISO

En la Calle 7.ª Norte, entre el Parque Morazan y Calle del Comercio se vende ó alquila una casa cómoda para una regular familia. Es céntrica, higienica, y sobretodo asegurada contra temblores, porque ha sido refaccionada completamente al estilo moderno.

En esta oficina informarán.
San José, Setiembre 20 de 1910.

CONCAVAS

Vendo barata mi finca de Concavas, situada á tres millas de la ciudad de Cartago, cerca de las poblaciones del Aguacaliente, San Rafael y el Paraiso, á orillas del río Aguacaliente y confinando con el camino de Orosi y Navarro. Consta de doscientas sesenta y tres manzanas de terreno, en un solo cuerpo, de las cuales hay ciento veinte sembradas de café y pastos de corte, unas cien de poteros de pastos criollos, y el resto de rastrojos, huertas y montes. Tiene unas minas de cobre y tres saltos de agua utilizables para dinamos. Clima: el de la ciudad de Cartago. Beneficio de café: deficiente. Ganado de ería y caballar: unas cien cabezas.

Mi hijo Federico, residente en la finca, la mostrará á quien desee verla, y dará precio y condiciones. **Ezequiel Gutiérrez.**

Gran Fábrica de Jabones de Teodoro Roiz
Puntarenas

Depósito constante de los famosos jabones elaborados en esta casa. Abarrotes y licores al por mayor. Los precios más bajos en plaza.